

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, jueves 3 de julio de 1902

Número 213

## Teatro Nacional

Hasta el día 6 del corriente se admitirá inscripciones de abono para la temporada teatral de la compañía Serrador Marí.

El 15 debut con la aplaudida comedia "Demi-Monde" de Alejandro Dumas.

### Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

## LA NACIONAL

#### HARINAS:

GRAHAM.....	¢	0-20 libra	=====
MAIZ.....		0-10 "	=====
ARROZ.....		0-15 "	=====

  

GOFIO:			
=====	DE TRIGO.....	¢	0-20 libra
=====	" CEBADA.....		0-20 "
=====	" MAIZ.....		0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS  
POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

## ACADEMIA DE INGLES

— DE —

J. H. EDWARDS

Se enseña **INGLES** en tres meses  
Más de 50 discípulos  
pueden probar este aserto  
Si Ud. no aprende en 3 meses  
No Pagará nada



LA CERVEZA  
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



## RODOLFO ROMANI & CA

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parqucito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

### AVISO

Alquilo una casa grande, propia para una familia numerosa.  
G. RICHMOND

### CAÑA

DE CONSTRUCCION  
de primera clase  
VENDE  
D. A. Bejarano

### FILTROS SISTEMA FRANCES

Ahora que el agua de la cañería está tan sucia y mal sana, debe toda casa proveerse de un filtro. Marino Meneses vende muy baratos unos de ocasión, franceses, á dos colones cada uno, en seguida de la Tesorería de la Junta de Caridad.

## LA TIENDA

DE

Arturo Esquivel

será trasladada el 1º de Junio próximo á los bajos del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica.

San José, Mayo 23 de 1902.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO  
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SASTRERIA INGLESA  
de

J. Alloyne Belgrave

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastrería, á la juventud de esta culta y simpática ciudad, prometiéndole dejar satisfecho al dandy más exigente. Pronto llegará un gran surtido de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE  
ESTILO CORRECTO  
— Esquina del Hotel Internacional —

### AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Botica Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

## COGNAC

# Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.  
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

### EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

*El Cognac Renault & Cie.*

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & CA

Avenida Central, Este No. 260.

### AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —

IGLESIAS Hnos.

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de  
Carpintería y Evanisteria

Frente á la casa del Dr. Pitez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.



JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

—o:—

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227

APARTADO NO. 86.

San José, jueves 3 de julio de 1902

Las Directivas del  
Partido Republicano  
al País:

CONTINUACIÓN de las fir-  
mas de las Directivas al pie del  
Manifiesto de 4 de junio.

MERCEDES  
DE HEREDIA

Junio 10 de 1902.

Ignacio Barrantes

Presidente

Pantaleón Vargas

Vice-Presidente

Vocales:

Benjamín Orozco

Juan S. Campos

Francisco Gómez

Adolfo Rojas

Miguel Vargas

Franco Vargas

Pablo Garita

Secretario.

Señor Licdo. don Máximo Fernández

SAN JOSÉ

ESTIMADO SEÑOR:

No por el prurito de demostrar correcta disciplina sino procediendo á impulsos de nuestras propias convicciones, nos adherimos de la mejor voluntad al Manifiesto que viene á disipar las dudas que acerca de la conducta del Partido han prendido engendrar maliciosos enemigos, quienes deben saber de una vez por todas, que los republicanos de hoy no buscamos alianzas ni compondas, porque estamos satisfechos del triunfo moral alcanzado, que ya empieza á ser generalmente reconocido; y que como nuestro Partido no intenta llegar al poder por caminos reprobados sino por medio de la propaganda tranquila y legal, confiamos en que el buen éxito coronará nuestra labor.

Reciba nuestro distinguido Jefe la más franca expresión de simpatía y de profundo respeto de parte de este Club y muy especialmente de su atto. y s. s.,

IGNACIO BARRANTES.

Distrito de Mercedes de Heredia, junio 10 de 1902.

Sobre tumbas

AL DR. ZAMBRANA.

Detenéos, maestro; camináis sobre tumbas! Escucho vuestros pasos sobre las frías losas; es de noche y podríais tomaros por un alma en pena, acompañada por esos fuegos fátuos desprendidos de las sepulturas, y que flota sobre ellas, como la inteligencia de los grandes sobre el cadáver de la República.

¿Venís como enemigo, ó bien, como pensador sincero? De cualquier manera, bien venido seáis.

Venís á decirnos que ya no hay Pirineos, y estáis en un error. Habréis borrado las fronteras materiales; pero durante vuestra ausencia, han encadenado el pensamiento, lo han envilecido como á un gran criminal, como á un cínico perverso; lo han expuesto á la vergüenza pública sobre una gran picota, con menos contemplaciones que á una bestia feroz. ¡Asombráos, maestro! ese criminal tiene la infernal costumbre de nacer en la cabeza, en la parte más elevada de la materia humana, como el águila en las cumbres; tiene el cinismo de surgir armado de resplandores; abandona su jaula, se transforma en un ave gigantesca que despliega sus alas enormes y se eleva combatida por el huracán, sumergiéndose en las entrañas de las nubes para vigilar los movimientos de los astros. Hacen mal en representar á Júpiter con un águila á los pies: el pensamiento raras veces se arrastra á los pies de sus verdugos. ¡Gran crimen, indudablemente!

Maestro, voy á daros una noticia extraña: os creéis libre y estáis encadenado. Acabáis de cruzar la inmensidad del mar, y el gran espectáculo de ese gigante encadenado en su lecho de algas y conchas marinas; de ese monstruoso titán que sin cesar se encrespa y agita sacudiendo su melena y lanzando en su amargura salivazos de espuma á las alturas; de ese gigante cuyas olas como corceles indómitos se estrellan en su rabia contra sus naturales barreras, ansiando pulverizar las rocas, y que en su retirada dejan sobre las arenas de la playa, como un ejército en derrota, sus proyectiles de concha, os habrá dejado una vivísima impresión.

Así es también el pensamiento. La ciencia es un mar inmenso donde nosotros, ríos ó arroyuelos, Amazonas ó Tárcoles, vertemos nuestros caudales, después de cruzar terrenos vastísimos fecundándolos con nuestras aguas, hermozeando nuestras riberas, unos arrastrando arenas de oro, otros oleadas de fango; unos corriendo sobre grandes y pulidos pedregones, otros sobre limpias pedrezuelas, deslizándose dulcemente por una llanura, y besando en su carrera las sonrosadas mejillas de las rosas que se inclinan sobre la corriente vertiendo como un frasco de perfumes, sus riquísimos aromas. Los hay ve-

nidos de la cumbre, encajonados entre enormes rocas, rompiéndose entre adruptos despeñaderos y cayendo en un abismo formando estruendosa catarata, como la Humareda Retumbante; otros hay venidos de las cercanías del polo y que corren bajo un mármoleo pavimento de mármol; pero todos precipitándose con igual pujanza al océano, destrozando diques en su marcha triunfadora, ceñida la frente de una corona de espumas, formando en su carrera lagos, ya sumergiéndose en las entrañas de la tierra para surgir más allá soberanos é impetuosos, ya desapareciendo bajo las arenas del desierto para brotar á lo lejos, cubriendo de oasis la inmensa llanura; ya abriendo túneles grandiosos, construyendo pirámides, horadando peñas y llevando sobre sus líquidas espaldas los navíos del progreso. ¡Oh, grandeza del pensamiento! ¿Qué son los grandes poemas, manantiales de perfumes, sino soberanos torrentes en cuyas aguas impregnadas de aromas celestiales, la cabeza del pensador se sumerge, torrente donde el lector se embarca, majestuosos ríos, más sagrados que el Ganges ó el Nilo, que fertilizan el entendimiento humano, y donde, como peces luminosos, los pensamientos pasan como meteoros bajo las cristalinas ondas? ¡La ciencia! ¡ahl del fondo de ese mar surgen los continentes, formados poco á poco y durante muchos siglos, por imperceptibles animalitos como la isla de coral.

¡Ay doctor! yo no puedo resignarme á ver el pensamiento esclavo! Se atenta en nombre de no sé qué horrible deidad contra mi inteligencia, contra la vuestra, contra la de todos! se quiere impedir que llevemos unas cuantas gotas más á ese océano de la ciencia y del arte; se nos quiere impedir que cumplamos con la divina misión de iluminar otras cabezas, de limpiarlas, de pulirlas! Maestro; yo no puedo resignarme: hay algo en mí que me empuja hacia adelante, que me hace avanzar contra ese dique, que me lleva á estrellarme, como el pájaro contra los hierros de su jaula, contra los murallones de esa fúnebre Bastilla colocada en mi camino! Mi pensamiento forcejea, como un encadenado, para romper sus ligaduras.

Habéis regresado; partísteis libre y regresáis esclavo... ¿Qué ha pasado durante vuestra ausencia? Pisáis sobre tumbas... ¿Queréis otra respuesta? Un espantoso suicidio moral, una muerte trágica en pleno templo Minerva, ante la Historia, ante la civilización sobrecogida, ante el derecho horrorizado, ante el porvenir, ante el pueblo entero... Al oprimir al pensamiento, éste ha estallado como dinamita. Testigos de ello, esas tumbas... Han querido destrozarse lo inquebrantable: la revancha de la luz era de esperarse. El pensamiento flota sobre la tempestad como un perfume sobre las ondas; la luz brilla sobre la nube que la intercepta el paso. Ha habido un

eclipse, seguido de un relámpago y un trueno. La tempestad se avecina: rompamos esos diques, Maestro, ó el nuevo Sansón ó Hércules, el pueblo, sacudirá las columnas de su prisión y todos caeremos aplastados bajo sus ruinas. ¡Es tiempo todavía!

PASCUAL

CORRESPONDENCIA

De Pacaca

Señor Director de

EL DERECHO:

San José.

RESPETADO SEÑOR:

Es una verdad que de todos los pueblos de la República es éste el único tal vez que no ha alcanzado beneficio alguno de progreso por iniciativa de los gobiernos pasados ni por la de sus autoridades administrativas hasta hoy; aquí está todo estacionado, y es llegada la hora de que los pacaqueños, como ciudadanos conscientes que son, hagan uso de sus derechos por la prensa reclamando de los encargados del Poder lo que legítimamente les corresponde para que se dé comienzo y se haga efectiva la iniciación de una nueva era en que el progreso sea un hecho y se sienta en estos lugares empezando á disfrutar sus habitantes de algún bienestar.

Es debido á las anteriores consideraciones que me permito suplicar á usted acoja con benevolencia y dé cabida en las columnas de su ilustrado diario á esta corta crónica quedándole por ello altamente agradecido.

Dícese por aquí que son cuatro los candidatos que luchan por la Jefatura Política de este cantón desgraciado y que entre ellos figura el actual Jefe Político, que si bien es persona honorable, lleva ya ocho años de ejercer ese cargo sin que, durante ese período, se haya hecho nada laudable en la población; que, no obstante esto, cree tener derecho para que el principio de alternabilidad sea un hecho y no siga el continuismo indefinido. Ninguno de los cuatro candidatos que se indican llenan las aspiraciones de la ciudadanía pacaqueña que espera en justicia que la autoridad superior respectiva nombre para el desempeño de ese puesto á una persona extraña á la localidad que no tenga parientes ni deberes de amistad con nadie aquí, ni sea susceptible de establecer compadrazgos; pero que sea enérgico, honrado, cumplidor de sus deberes y sobre todo, progresista, esto es lo que se desea.

Y en esta aspiración hay mucha razón; aquí no tenemos caminos, pues apenas se hacen en esta época algunas reparaciones insignificantes en ellos, á consecuencia de las fuertes lluvias que se están presentando, vuelven á quedar en el mismo ó peor estado que antes; los señores municipales se reúnen muy de tarde en tarde y nada se sabe de sus deliberaciones y acuerdos porque

no se ven sus resultados; y por último, hace tiempo que no se publica el estado en que se encuentran las rentas municipales, ni se conoce la inversión que se les da, ni las entradas que hay. Total, nada.

Termino por hoy, esperando que dado el espíritu justiciero y progresista de usted, nos ayude en esta lucha que emprendemos con aliento y llenos de fé, siéndome muy grato suscribirme su obsecuente seguro servidor,

TEOFILO.

## Comunicado

### Cuestión de Farmacia

Una cuestión de gran interés para el país, dice "La República," por la importancia que entraña para el porvenir de una respetable clase científica, es la que se agita en estos días en la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia.

Examinados con detenimiento los artículos que sobre el asunto registran los Núms. 5626 y 5627 del citado diario, se deja ver en ellos una muy hábil mano directora, interesada personal y no patrióticamente en el particular, pues abunda en esos escritos mucha pasión y poca verdad ó para demostrar este dicho, trataré el asunto en dos secciones:

I

¿Conviene al país el establecimiento de una Facultad de Farmacia? ¿Conviene á la Escuela misma, estar bajo su dependencia desde la actualidad?

Las personas que apenas conocen este asunto á medias ó las que tienen intereses que se relacionan con él, dirán que sí y yo también lo afirmo; pero á la vez pregunto: ¿y conviene que tal cosa suceda ya? las mismas lo sostendrán, pero yo lo niego, pues mi tema se concretará á demostrar que aún no ha llegado el caso de que esa Facultad se disgregue de la de Medicina y Cirugía, por cuanto es prematuro; por ahora me limitaré solamente á exponer algunas consideraciones.

No intento, y muy lejos de mí está, halagar con esto á los señores médicos, porque tratando el asunto con entera libertad é impulsado por un sentimiento de patriotismo, no intereso más que al triunfo de la verdad y la justicia.

No creo que los médicos quieran hacer monopolio de la Farmacia Nacional, porque si bien es verdad que hasta la hora muchos de ellos, apoyados en la ley han hecho de farmacéuticos, no hace aún un año, acordaron en Junta General, y digo que ellos porque formaron la mayoría, que todas las farmacias fueran regentadas por farmacéuticos titulados, sin que por esa disposición se suscitaran las *iriquinuelas* de marido y mujer que actualmente existen; si bien es cierto que poco después la misma Facultad puso en suspenso los efectos de esa disposición, lo hizo atendiendo á

que no había un número suficiente de farmacéuticos para dar vida á la mente de esa acertadísima ley, motivo el más poderoso que saltó á la consideración de la Facultad en ese entonces, sin que ésta, considerando de una manera más detenida el particular, echara de ver que otros motivos, tan fuertes como ese, pudieran venir en su ayuda.

Ahora pregunto: puede culparse de egoísmo á la Facultad, ó mejor dicho, á los señores médicos cuando de ellos mismos salió la disposición que he citado y infortunada, aunque razonablemente no pudo surtir sus efectos?

Pues bien, esa irregularidad deprimente que llama La República, para el país en general tiene sobrada razón de ser, pues aunque los farmacéuticos hayan aumentado su número, éste no es todavía bastante por cuanto algunos de ellos de poca práctica, no pueden ser cabeza de establecimientos en donde la seguridad pública debe estar garantizada fundamentalmente y no de pura forma, para llenar un requisito; y si agregamos á esto, que algunos hasta lo hora, á pesar de ser los más interesados, no se han dedicado en absoluto á la práctica de su delicada profesión y otros han declarado pública y oficialmente que no aceptarían regencia alguna por ninguna remuneración, ¿á qué queda, pues, reducido el número de farmacéuticos y de qué manera se las entienda el propietario de farmacia para escoger el que mejor le convenga? Júzguese, pues, si es oportuna la pretensión de esos señores, por más que entre ese gremio dentro de algún tiempo bastante respetable, figuren hoy los nombres de los competentes Beutel, Pirie, Fernández, don Francisco y don José Joaquín Jiménez y uno ó dos más.

La pretensión de los médicos es, pues, salvaguardia de muchos intereses que están próximos á lesionarse, y sin que ella perjudique en nada nuestra farmacia, más bien la favorece, alistándola para que en mejores y no muy lejanos tiempos, pueda colocarse en el terreno que le corresponde como ciencia y como arte.

Parece que por lo dicho anteriormente, haya abandonado el punto concreto para salirme por la tangente, tratando un asunto resuelto; pero precisamente he tocado, para que me sirva de base sobre la que construyo esta pregunta: ¿demostrada como está la insuficiencia de la mayoría de nuestros farmacéuticos, es lógico que se constituyan en Facultad independiente de la Medicina y Cirugía? Claro es que no; desde luego la intervención de esta última tiene que ser provechosa y también agrego, moralizadora por cuanto apenas en *tases* nuestra Facultad, ponerla á la disposición de una Facultad improvisada, es tuiyirla, es hacerla sucumbir de manera muy deplorable, prostiuyéndola para que no se levante jamás.

De lo que desean los médicos á destruir los anhelos de una par

te de nuestra estudiosa juventud, dice "La República," no habrá que recorrer mucho camino; más adelante agrega: sería lo mejor que se clausurara la Escuela de Farmacia por innecesario en la República. Se deja ver á quinientas leguas de distancia qué mal informado está el diario ese, qué á obscuras camina, ó qué mal intencionado y calumnioso está el articulista, quien debe advertir que el móvil de estos artículos, no es otro que el sostenimiento de la Escuela de Farmacia, próxima á derrumbarse, si por desgracia cae en manos de la presente Facultad, para cuya fundación el único objeto es acabar con ese utilísimo establecimiento, cerrando así las puertas á la ciencia, impidiendo que vengan nuevos competidores á quitarles el bocado monopolizado, q' pretende la mayoría de los señores Farmacéuticos, cuyas notables excepciones conceptúo para mí, bien intencionadas, las he nombrado anteriormente y forman la minoría.

Las razones que tengo para hacer esta última aseveración, serán expuestas en mi segunda sección donde pondré punto final.

BR. CIELO.

San José, 27 de Junio de 1902.

## Gacetillas

Serario Tomás

El cantinero más amable de cuantos se han establecido en el país, ha traído de su último viaje á Europa, á más de finisimos y exquisitos vinos y toda clase de licores, nuevas ideas para mejorar en lo que sea posible el ramo de comercio que con tanto arte cultiva. Al trasladar en días pasados el local de su cantina á la casa frente á la cual estaba antes instalada, ha puesto todo su ingenio en arreglar su establecimiento del modo más cómodo y elegante. Puede asegurarse sin faltar á la verdad que es la cantina más decente en su género y

en donde se sirve con má afabilidad y prontitud.

Riquísimos *helados* hay todos los días y se preparan los mejores *bitters* y *cocktails*.

"Alumnos de honor"

del VI año de la Escuela Superior de Varones n° 1 por el mes de Junio:

VI A.—Juan N. Blanco.

VI B.—Guillermo Borbón.

„ Carlos Gólcher.

„ Manuel Mata.

„ José Fco. Castro.

„ Rubén Castro.

*Los Maestros,*

R. AGUILAR V.—J. GERARDO CHACÓN

Felicitemos á los alumnos que han sabido merecer tan señalada distinción entre los de sus respectivas clases, y damos á sus competentes profesores cumplidas gracias por el envío del cuadro anterior á este modesto "Diario."

La oficialidad

del Cuartel Principal ha acordado el establecimiento de una Biblioteca que será costeadada por los mismos oficiales.

Muy buena nos parece la idea, pero no nos explicamos por qué esas bibliotecas no han sido hasta la hora establecidas por el Gobierno como lo dispuso una ley anterior.

Cuando

compondrán el *simulacro* de bancas que hay en el Parque Central?

Parece

que don Ricardo Mora Fernández renunciará el puesto de Gobernador.

No sabemos á qué se debe esto, pero atendidas las prendas q' caracterizan á don Ricardo, no dudamos de que haya un motivo grave.

Ya reapareció

"El Debate." Le deseamos bienvenida al resucitado.

En el ala izquierda

de la segunda entrada del Cementerio, se nota un olor nada agradable que sale de los nichos. Esto es muy peligroso porque si no se cierran bien las tumbas sería fácil contraer una enfermedad contagiosa.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELO EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m. Avenida Central, Este, n° 531.

Jorge Morales Bejarano.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Imp. de Padron y Pujól

**AVISO**

Se alquila una casa de dos pisos con gran solar. Informes en esta oficina.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—J. MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés, Hermanos Sucosores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA y ARTAGO, HERRERO HERREROS, HERRERO, HERRERO Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA. Y en las principales pulperías

Confirme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-Fina de Tasies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

*del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso*

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO SON LA VERDADERA ESENCIA de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídale copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**UN JOVEN** que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes, Panadería Central, frente al Mercado.

**La Zarparrilla**

del

**Dr. Ayer**

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor a los nervios.

**La Sangre se Enriquece,  
Los Músculos se Ponon Fuertes,  
Los Nervios Cobran Vigor,  
y se Rebosa Salud.**

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada a ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas,

**Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.**

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el

Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass, E.U.A.

**En alquiler**

se da una casa, amueblada desde la sala hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente.

Informes en la oficina de este diario.

**COMISIONES**

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

**SE ALQUILA**

Del 21 de este mes en adelante alquilo por seis meses mi casa de habitación amueblada. Es casa céntrica y cómoda. Entenderse con el doctor Maximiliano Fischel, 100 varas al Norte del Telégrafo.

**Alquilo** mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación.

ELOY TRUQUE

**ALQUILO** Desde el 1º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel.

Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernandez Bolandi ó conmigo.

Maoy de 1902.

Rosario Fernández v. de Giell

**AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE**

Con objeto de asegurar la mayor prontitud en el beneficio del Café en permir que nos venga dirigido en consignación, hemos resuelto hacer una instalación de limpieza, la cual estará lista para funcionar antes de empezar la próxima temporada: como en la misma se empleará la maquinaria más moderna, la cual funcionará bajo la dirección de expertos, tenemos la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el trato del grano.

Chalmers Guthrie & Co Ltd.

WALTER CHALK, Agente

**Félix Guevara,**  
SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al ladode la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Baños**

En la esquina N. O. de la Merced nueva, acaban de construir unos magníficos baños de aspersion á la disposición del público por el fimo precio de diez céntimos, cuyos baños que dan inmediatos al Gran Salón, en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee, y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ninguna extra por ellos.

MANUEL SOTO.

**CIGARRERIA “EL PROGRESO”**

**Ya llegó el acreditado Papel Naussau. Grandes descuentos en ventas por mayor**